

Development of Formula Diet and Current Situation of Culture Industry of Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*

Baoshan Li, Jiying Wang*, Chengqiang Wang, Tiantian Hao

Shandong Key Laboratory of Marine Ecological Restoration, Shandong Marine Resource and Environment Research Institute, Yantai Shandong

Email: bsleeyt@126.com, *ytwjy@126.com

Received: May 21st, 2019; accepted: Jun. 3rd, 2019; published: Jun. 12th, 2019

Abstract

Korean rockfish, *Sebastes schlegeli*, which was famous for its delicious and nutritious meat, rapid growth and strong disease resistance, has become one of mainly cultured fish species in deep-water cages in northern China. With the development of industry and the adjustment of policy, it has been an urgent problem to be solved to develop the high quality and efficiency formula diet for this species. In order to provide reference for the development of industry, the requirements of main nutrients, the stress of water environment factors, the selection of suitable raw materials and functional feed additives in formula diet, and the use of formula diet were summarized in this paper. In addition, the existing problems of rockfish aquaculture industry, and the future development direction were also analyzed.

Keywords

Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*, Formula Diet, Culture Industry

许氏平鲈配合饲料的研究进展及产业发展现状

李宝山, 王际英*, 王成强, 郝甜甜

山东省海洋资源与环境研究院, 山东省海洋生态修复重点实验室, 山东 烟台

Email: bsleeyt@126.com, *ytwjy@126.com

收稿日期: 2019年5月21日; 录用日期: 2019年6月3日; 发布日期: 2019年6月12日

*通讯作者。

摘要

许氏平鲈营养丰富、肉质鲜美、生长迅速、抗病力强,是我国北方深水网箱养殖的主要鱼类之一。随着产业的发展和政策的调整,许氏平鲈优质高效专用配合饲料的开发成为亟待解决的问题。本文综述了许氏平鲈对主要营养素的需求、水环境因素对其的胁迫、配合饲料中适宜原料及功能性饲料添加剂的选择,并对配合饲料的使用技术做了总结,以期产业的发展提供参考。此外,本文还分析了许氏平鲈养殖产业存在的问题,并展望了未来的发展方向。

关键词

许氏平鲈, 配合饲料, 养殖

Copyright © 2019 by author(s) and Hans Publishers Inc.

This work is licensed under the Creative Commons Attribution International License (CC BY).

<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>



Open Access

1. 引言

许氏平鲈(Korean rockfish, *Sebastes schlegeli*), 又名黑鲷、黑头、黑寨, 隶属于鲈形目(*Scorpaeniformes*)、鲈科(*Sebastidae*)、平鲈属(*Sebastes*), 是我国渤海、黄海、东海以及朝鲜半岛、日本、鄂霍次克海均有分布的一种近岸冷水肉食性鱼类。自然条件下许氏平鲈洄游范围小, 一般栖息在岩礁附近水域, 适宜人工鱼礁资源增殖和网箱养殖, 目前已成为我国北方沿海重要的海水增殖放流及养殖鱼类之一。随着产业的发展, 养殖投入品供应不足、养殖自身污染的问题日益凸显, 开发优质高效的许氏平鲈专用配合饲料成为亟待解决的问题。营养需求、消化生理、原料开发和添加剂的筛选等是配合饲料开发的基础。关于许氏平鲈营养需求及饲料开发的研究起始于上世纪九十年代, 且以韩国科学家报道为主。因此, 本文综述了相关方面的研究进展, 以期为我国许氏平鲈优质高效配合饲料的开发及增殖产业的发展提供参考。

2. 许氏平鲈营养需求研究

由表 1 可见, 目前关于许氏平鲈营养需求的研究相对较多, 也较为全面。随着体重的增加, 许氏平鲈对蛋白质的需求量下降[1] [2] [3]。仔稚鱼阶段的蛋白质需求约占饲料的 50%; 养成阶段推荐饲料蛋白质含量为 40%。提高饲料中的粗脂肪、能量含量能起到节约蛋白质的作用[4] [5]。从文献分析, 许氏平鲈对脂肪的需求并不高, 饲料中 6%的粗脂肪已能满足其需求[6]。体重 3.6 g 的许氏平鲈幼鱼饲料中适宜的碳水化合物脂肪比为 1.6, 而 166 g 时适宜的碳水化合物脂肪为 0.4~5.6, 表明在其养成阶段, 碳水化合物可以替代部分脂肪[7]。许氏平鲈对饲料中赖氨酸、蛋氨酸的需求量分别为 2.99%和 1.37%饲料[8] [9], 同时, 饲料中添加适量的牛磺酸能促进胆汁酸的合成[10]。饲料中必需脂肪酸含量应高于 1.2% [11], 且 EPA 和 DHA 的适宜含量均为 1%, DHA 要优于 EPA [12]。n-3HUFA 对许氏平鲈有重要的生理意义, 且含量应高于 0.9% [13] [14] [15] [16]。 β -胡萝卜素、虾青素、叶黄素、角黄素是许氏平鲈体内主要的类胡萝卜素, 也是影响其体色的重要元素[17]。许氏平鲈对饲料中维生素 C 及维生素 E 的需求量分别为 106 mg/kg 和 45 mg/kg [18] [19] [20] [21], 不同形式的维生素 C 均可作为其体内维生素 C 的来源。Lee S M 等给出了许氏平鲈配合饲料中各维生素推荐量[22]。P、Ca、Zn、Mg 等是许氏平鲈正常生长所必须的矿物元素[23] [24],

Table 1. Nutrients requirements of Korean rockfish *Sebastes schlegeli*
表 1. 许氏平鲈的营养需求

营养素 Nutrients	鱼体重 Body weight	结果 Results	文献来源 References
蛋白质 protein	8 g, 220 g	40%蛋白满足 8~300 g 鱼生长需求	Lee J Y <i>et al.</i> [1]
	7.3 g	大于 48.6%, 小于 50%	Kim K W <i>et al.</i> [2]
蛋白质, 脂肪 protein, lipid	21.9 g	42%DP, 14%DL	Lee S M <i>et al.</i> [3]
	3.22 g	50%, 15%或 45%, 19%	Cho S H <i>et al.</i> [4]
蛋白质能量比 ratio of protein to energy	36 g, 80 g	45%或 40%粗蛋白, 能量为 8 kcal/g 蛋白	Lee J Y <i>et al.</i> [5]
	脂肪 lipid	7.13 g	6%
糖脂比 ratio of carbohydrate to lipid	3.6 g, 166 g	幼鱼 1.6, 养成鱼 0.4~5.6	Lee S M <i>et al.</i> [7]
赖氨酸 Lys	28.42 g	2.99%饲料, 6.16%饲料蛋白	严全根等 [8]
蛋氨酸 Met	43.61 g	1.37%饲料, 2.8%粗蛋白, Cys1.2%	Yan <i>et al.</i> [9]
牛磺酸 taurine	13.5 g	牛磺酸是合成结合胆汁酸的唯一原料	Kim S K <i>et al.</i> [10]
必须脂肪酸 EFA	44 g	1.2%~3HUFA	Lee S M <i>et al.</i> [11]
	EPA、DHA	2.1 g	均为 1.0%, DHA 优于 EPA, EPA/DHA < 1 足够
n-3HUFA	5.9 g	0.9%	Lee S M <i>et al.</i> [13]
	6.2 g	1.2% (8%脂肪)达到最高	Lee S M <i>et al.</i> [14]
	6.2 g	影响肝细胞膜的完整性	Lee S M <i>et al.</i> [15]
	6.2 g	等量非极性脂肪被用作能量消耗	Lee S M <i>et al.</i> [16]
类胡萝卜素 carotenoid	49 g	β -胡萝卜素、虾青素、叶黄素、角黄素为主	Ha B S <i>et al.</i> [17]
维生素 C Vitamin C	3.1 g	106 mg/kg diet	Wang X J <i>et al.</i> [18]
	3.1 g	维 C-2-葡萄糖可作为饲料维生素来源	Wang X J <i>et al.</i> [19]
	12.6 g	40~150 mg/kg	Bai S C. <i>et al.</i> [20]
维生素 E Vitamin E	12.3 g	45 mg/kg diet	Bai S C. <i>et al.</i> [21]
维生素预混料 vitamins premix	4.25 g	C 2666, E 417, 硫胺素 60, 核黄素 200, 烟酸 800, 吡哆醇 40, 泛酸 280, 肌醇 4000, 生物素 6, 叶酸 15, 氨基苯甲酸 400, K40, A16, D3 0.1, 氯化胆碱 8000. B12 0.09 (mg/kg 饲料)	Lee S M <i>et al.</i> [22]
磷 P	4.2 g	0.3%	Lee S M <i>et al.</i> [23]
矿物元素 minerals	4.2 g	P、Ca、Zn、Mg、Fe、K、Mn、Se 是许氏平鲈正常生长所必须的矿物元素	Lee S M <i>et al.</i> [24]
	9 g	螯合矿物元素比无机矿物元素更高效	Katya K <i>et al.</i> [25]
铜 Cu	26.02	500 mg/kg, 60 d 可引起肝组织坏死	Kim J W <i>et al.</i> [26]
	29.76 g	GSH 是铜毒性的敏感指标, 铜毒性与水温相关密切	Min E Y <i>et al.</i> [27]
	26.02	抑制生长, 血比容、血红蛋白、红细胞、总蛋白、葡萄糖、血钙含量无影响	Kan J C <i>et al.</i> [28]
	26.02	蓄积: 肝脏 > 肠道 > 肾脏 > 鳃 > 肌肉; 排放: 肠道 > 肝脏 > 鳃	Kim S G <i>et al.</i> [29]
镉 Cd	24.66 g	0.5 mgkg ⁻¹ 显著抑制生长, 降低血相	Kim S G <i>et al.</i> [30]

Continued

	24.66	抑制生长, 降低血比容及血红蛋白数量, 提高血液葡萄糖、总蛋白及镁含量, 对血镉含量无影响	Kan J C <i>et al.</i> [28]
壬基酚 nonylphenol	50 g	显著提高了转氨酶活力	Hwang U G <i>et al.</i> [31]
	-	抑制了视网膜结合蛋白和卵黄蛋白原 mRNA 的表达	Cho H K <i>et al.</i> [32]
二甲苯 dimethylbenzanthracene	52.5 g	2.4~4.8 mg/kg 暴露 8 周, 抑制生长、贫血、降低血相、影响血浆电解质平衡	Jee J H <i>et al.</i> [33]
氯氰菊酯 cypermethrin	52.5 g	降低红细胞数量、血比容及血红蛋白含量, 提高 AST、ALT、AKP, 降低血清总蛋白、白蛋白、胆固醇、胆红素、MDA 含量	Jee J H <i>et al.</i> [34]

且螯合矿物元素的效价优于无机矿物元素[25]。此外, 还有研究报道了 Cu、Cd、壬基酚、二甲苯、氯氰菊酯对其的胁迫作用[26]-[34]。

3. 许氏平鲉饲料开发

饲料原料及功能性饲料添加剂是优质高效配合饲料的重要组成部分。由表 2 可见, 许氏平鲉对白鱼粉、鳀鱼粉、肉粉、玉米蛋白粉的表现消化率均较高[35] [36], 不同种类鱼粉均是适宜于许氏平鲉的优质蛋白原料[37], 鱼皮粉、DDGs、豆粕、肉骨粉等可替代饲料中的部分鱼粉[38]-[45]。补充晶体氨基酸后, 豆粕可以更高比例的替代鱼粉[41]。复合蛋白源可替代更多鱼粉[42] [44]。 α 马铃薯淀粉更适宜作为饲料能量来源[46]。在功能性饲料添加剂方面, 研究表明: 姜黄素、绿茶提取物、雪莲、蓝莓、羊栖菜、韭葱、蒲公英、枸杞、益生菌、中草药、类胰岛素生长因子、 β -葡聚糖、海芥菜、芦荟等对许氏平鲉具有不同的生理作用, 这与添加剂的活性成分有关[47]-[58]。饲料中添加微生物植酸酶能提高 P 的利用率[59]。

由表 3 可见, 干颗粒饲料的使用效果与冰鲜鱼、湿颗粒饲料差异不显著, 且颗粒饲料易保存运输、使用方便、营养全面、物质转化率高, 可以应用于许氏平鲉的全程养殖中[60] [61] [62] [63]。随着许氏平鲉体重的增加, 日投喂次数和投喂量逐渐减少, 由仔稚鱼期的日投喂 5~6 次, 逐渐降低到幼鱼期的日投喂 1 次或 2 次[64]-[69]。由于许氏平鲉存在自残现象, 故日投喂量的控制非常重要。随着体重的增加, 日投喂量也在逐渐降低, 体重 5 g 时, 投喂量为体重的 4% 左右, 体重 16 克时, 投喂量约为体重的 3% [69] [70]。此外, 非常重要的是日投喂频率和日投喂量与养殖水温密切相关[64]-[70]。20℃ 是较为适宜的养殖温度, 午夜到黎明是较为适宜的投喂时间[71]; 低于 15℃ 或高于 24℃ 时, 应减少投喂频率和投喂量; 低于 4℃ 或高于 26℃ 或昼夜温差较大时, 应禁止投喂[72] [73], 且应做好增氧增水等防范准备。

4. 许氏平鲉养殖产业存在的问题及未来的发展方向

深远海网箱养殖是《全国渔业发展第十三个五年规划(2016~2020)》中重点提倡的海水养殖方式之一。许氏平鲉是较为适宜深远海网箱养殖的鱼种之一, 且在我国有一定的养殖基础。苗种、模式、投入品、运输等是困扰目前许氏平鲉养殖产业发展的主要问题。长期以来, 网箱养殖许氏平鲉种苗的来源主要以海捕为主, 海捕苗种规格不齐、应激性高、养殖成活率较低, 是限制产业发展的最大问题。近年来, 许氏平鲉的繁育技术得到突破, 可为产业提供部分优质苗种, 但目前繁育技术仍存在一定问题, 出苗量不能满足产业的需求。目前, 我国许氏平鲉的养殖主要集中在山东烟台长岛海域, 以深水网箱养殖模式为主; 长岛附近海域水质优良, 但年养殖适温时间较短, 养殖周期较长, 增加了养殖成本和养殖风险。如前文所述, 目前我国许氏平鲉养殖过程中, 尚主要以投喂鲜杂鱼为主, 鲜杂鱼的投喂不仅不符合国家产业和环保政策, 而且增加了疾病传播的风险; 此外随着产业的发展, 投入品的需求量会越来越大, 仅仅依靠冰鲜鱼难以满足产业发展需求。许氏平鲉的鳍条非常坚硬, 受到应激后迅速伸张, 极易造成互相伤

Table 2. Raw materials and feed additives for Korean rockfish *Sebastes schlegeli*
表 2. 饲料原料及功能性饲料添加剂

指标 indices	鱼体重 body weight	结果 results	文献来源 references
表观消化率 apparent digestibility coefficients	30 g, 300 g	白鱼粉、鳀鱼粉、肉粉、玉米蛋白粉的蛋白质表观消化率较高	Lee S M <i>et al.</i> [35]
	3.1 g	许氏平鲉肌肉粉蛋白质及磷的表观消化率最高, 白鱼粉的表观消化率也较高, 玉米蛋白粉及豆粕中磷的表观消化率较低	Bai S C <i>et al.</i> [36]
鱼粉 fishmeal	5.7 g	蒸汽白鱼粉的增重及饲料效率优于褐鱼粉, 但对摄食率、蛋白质及脂肪存留率无影响	Lee S M <i>et al.</i> [37]
	86.6 g	蒸汽白鱼粉、直火白鱼粉、褐鱼粉、鱼粉蛋白水解物之间无差异	Lee S M <i>et al.</i> [37]
原料 raw materials	10.05 g	鲟鳇鱼皮粉替代酪蛋白, 促生长、降体脂, 提高 HDL-C 和 TP, 降血脂, 提高抗应激能力。	Hwang J H <i>et al.</i> [38]
	68.0 g	蒸馏谷物可以替代饲料中 14% 以上的面粉	Choi J <i>et al.</i> [39]
	10.2 g	蒸馏谷物替代鱼粉抑制生长	Bae K M <i>et al.</i> [40]
	2.5 g, 21.5 g	不补充氨基酸时, 去皮豆粕替代 20% 鱼粉; 补充氨基酸, 替代 30% 鱼粉	Lim S R <i>et al.</i> [41]
	22.9 g	豆粕可替代 20% 白鱼粉, 复合蛋白源可替代更多鱼粉	Lee S M <i>et al.</i> [42]
	7.75 g	禽副产物粉、肉骨粉、豆粕、棉籽粕可替代饲料中 15% 的鱼粉蛋白	Yan Q G <i>et al.</i> [43]
	114 g	配合饲料中 50% 以上的鱼粉可被动植物蛋白替代, 添加氨基酸和酶复合物对鱼无影响	Lee S M <i>et al.</i> [44]
	4.1 g	饲料中肉粉用量可在 10%~20% 之间。	Lee Y W <i>et al.</i> [45]
	30 g	α 马铃薯淀粉更适合作为许氏平鲉饲料糖能量	Lee S M <i>et al.</i> [46]
添加剂 additives	10.05 g	姜黄素降脂提高蛋白, 提高油酸和 EPA 含量	Hwang J H <i>et al.</i> [47]
	8.1 g	绿茶提取物提高脂肪利用、溶菌酶活力、抗应激能力, 降低总胆固醇	Hwang J H <i>et al.</i> [48]
	4.3 g	雪莲和蓝莓促生长, 姜黄素提高蛋白质效率	Lee K W <i>et al.</i> [49]
	4.2 g	羊栖菜、韭葱、蒲公英对生长及饲料利用无影响, 但能提高免疫保护率	Yun A <i>et al.</i> [50]
	3.36 g	适量添加枸杞可促进生长, 提高非特异性免疫和疾病抵抗能力	Lim D K <i>et al.</i> [51]
	12.0 g	益生菌促生长、提高免疫和疾病抵抗力	Lee S <i>et al.</i> [52]
	0.7 g	10^8 cfu/g 乳酸菌可促生长	Park S H <i>et al.</i> [53]
	47 g	类胰岛素生长因子对许氏平鲉有生物作用, 可促生长	Nam T J <i>et al.</i> [54]
	3.6 g, 166 g	中草药提高饲料效率和蛋白质效率	Seo J Y <i>et al.</i> [55]
	4.0 g	0.05% β -1.3 葡聚糖, 提高蛋白质效率和增重	Kim Y C <i>et al.</i> [56]
	1.03~120.64 g	5% 海芥菜可促生长、增加红细胞数量, 提高耐低氧能力	Yi Y H <i>et al.</i> [57]
25 g	0.5% 芦荟可提高抗溶藻弧菌的免疫保护力	Kim K H <i>et al.</i> [58]	
7.25 g	微生物植酸酶提高磷的消化率	Yoo G Y <i>et al.</i> [59]	

Table 3. Feeding husbandry for Korean rockfish *Sebastes schlegeli*
表 3. 许氏平鲈配合饲料投喂策略

指标 indices	鱼体重 body weight	结果 results	文献来源 references
不同颗粒 particles	68.5 g	三种饲料(冰鲜马鲛鱼; 80%冰鲜马鲛鱼+20%粉末饲料; 50%冰鲜马鲛鱼+50%粉末饲料)对实验鱼的生长、体成分均无显著影响	Lee J Y <i>et al.</i> [60]
	4.7 g	干颗粒、湿颗粒、冰鲜马鲛鱼+粉末饲料对生长及体成分无显著影响	Lee S M <i>et al.</i> [61]
	10.9 g	冰鲜马鲛鱼 + 粉末饲料生长效果优于干、湿颗粒	Lee S M <i>et al.</i> [61]
	112 g	颗粒饲料完全适合生长期的许氏平鲈	Kim K D <i>et al.</i> [62]
	20.2 g, 57.6 g, 96.3 g	以白鱼粉、豆粕、鱼粉类似物为主要蛋白源的颗粒饲料更适宜于许氏平鲈的全程养殖	Kim K W <i>et al.</i> [63]
投喂频率 feeding frequency	5.7 g	1 天投喂 1 次比 1 天投喂 2 次或 2 天投喂 1 次更有效率, 干湿颗粒对增重无影响	Lee S M <i>et al.</i> [64]
	25 g	1 天投喂 1 次或 2 天投喂 1 次比 1 天投喂 2 次更有效	Lee S M <i>et al.</i> [65]
	2.1 g	水温 17.5℃, 日投喂 5 次; 水温 20℃, 日投喂 6 次	Lee J H <i>et al.</i> [66]
	2.07 g	水温 15℃, 日投喂 2~3 次, 日投喂量为体重的 2.9%	Lee J H <i>et al.</i> [67]
	5.63 g	日投喂 2 次	冒树泉等 [68]
	93~133 g; 100~132 g	日投喂一次	Mizanur R M <i>et al.</i> [69]
投喂量 feeding amount	16 g	20℃ 优于 16℃ 和 24℃, 投喂量 3.1%~3.7%BW/d	Mizanur R M <i>et al.</i> [70]
	5 g	17℃ 时, 投喂量 4.48%; 20℃ 时, 投喂量 4.83%	Mizanur R M <i>et al.</i> [69]
	16 g	16℃ 时, 投喂量 3.14%; 20℃ 时, 投喂量 3.75%; 24℃ 时, 投喂量 3.34%	Mizanur R M <i>et al.</i> [69]
投喂时间 feeding time	65.3 g	午夜到黎明是投喂的最佳时刻	Park C W <i>et al.</i> [71]

害, 引起继发性感染死亡, 增加了活鱼运输的难度。

因此, 在产业的未来发展中, 首先应继续研究提高许氏平鲈的繁育技术, 为产业提供充足优质健康苗种。其次, 应对许氏平鲈的种质进行优化, 如增加许氏平鲈的抗高温或温差品性[72][73]。针对许氏平鲈特殊的生物节律, 可适当发展接力养殖模式, 即在海域水温不适宜的条件下, 进行陆上养殖, 海域水温合适时, 进行海域养殖; 或者在陆上进行保苗, 待规格较大时进行海上网箱养殖; 此外, 许氏平鲈还适宜于海参的混养[74], 适宜于发展生态养殖模式。投入品是养殖产业发展的重要保障, 优质的投入品不仅可提高资源的循环利用效率, 而且可以提高养殖产业的工业化水平, 降低养殖成本, 提高养殖效益; 此外, 发展许氏平鲈的自动投喂装置也势在必行。针对许氏平鲈活鱼运输较为困难的问题, 可着重研究不同麻醉剂、不同运输方式及不同运输装置对运输成功率的影响, 或者发展许氏平鲈的深加工产业。

基金项目

山东省 2018 年度农业重大应用技术创新项目(201803003); 烟台市重点研发计划(2017ZH066, 2018ZHGY066)。

参考文献

- [1] Lee, J.Y., Kang, Y.J., Lee, S.M., *et al.* (1993) Protein Requirements of the Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **6**, 13-27.
- [2] Kim, K.W., Wang, X.J. and Bai, S.C. (2001) Reevaluation of the Optimum Dietary Protein Level for the Maximum

- Growth of Juvenile Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **32**, 119-125. <https://doi.org/10.1046/j.1355-557x.2001.00010.x>
- [3] Lee, S.M., Jeon, I.G. and Lee, J.Y. (2002) Effects of Digestible Protein and Lipid Levels in Practical Diets on Growth, Protein Utilization and Body Composition of Juvenile Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Aquaculture*, **211**, 227-239. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(01\)00880-8](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(01)00880-8)
- [4] Cho, S.H., Kim, H.S., Myung, S.H., et al. (2015) Optimum Dietary Protein and Lipid Levels for Juvenile Rockfish (*Sebastes schlegeli*, Hilgendorf 1880). *Aquaculture Research*, **46**, 2954-2961. <https://doi.org/10.1111/are.12450>
- [5] Lee, J.Y., Kang, Y.J., Lee, S.M., et al. (1993) Optimum Digestible Energy to Protein Ratio in Diets for the Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **6**, 29-46.
- [6] Song, L.P., Mao, S.Q., Wang, B.L., et al. (2014) Effect of Dietary Lipids on Growth, Feed Utilization, and Protein Sparing in Black Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *The Israeli Journal of Aquaculture—Bamidgeh*, **66**, 1060-1065.
- [7] Lee, S.M. and Kim, K.D. (2009) Effects of Dietary Carbohydrate to Lipid Ratios on Growth and Body Composition of Juvenile and Grower Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Aquaculture Research*, **40**, 1830-1837. <https://doi.org/10.1111/j.1365-2109.2009.02288.x>
- [8] 严全根, 解缓启, 雷武, 等. 许氏平鲷幼鱼的赖氨酸需求量[J]. 水生生物学报, 2006, 30(4): 459-467.
- [9] Yan, Q.G., Xie, S.Q., Zhu, X.M., et al. (2007) Dietary Methionine Requirement for Juvenile Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Aquaculture Nutrition*, **13**, 163-169. <https://doi.org/10.1111/j.1365-2095.2007.00461.x>
- [10] Kim, S.K., Kim, K.G., Kim, K.D., et al. (2015) Effect of Dietary Taurine Levels on the Conjugated Bile Acid Composition and Growth of Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **46**, 2768-2775. <https://doi.org/10.1111/are.12431>
- [11] Lee, S.M. (2001) Review of the Lipid and Essential Fatty Acid Requirements of Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Aquaculture Research*, **32**, 8-17. <https://doi.org/10.1046/j.1355-557x.2001.00047.x>
- [12] Lee, S.M., Lee, J.Y. and Hur, S.B. (1994) Essentiality of Dietary Eicosapentaenoic Acid and Docosahexaenoic Acid in Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of the Korean Fisheries Society*, **27**, 712-726.
- [13] Lee, S.M., Lee, J.Y., Kang, Y.J., et al. (1993) n-3 Highly Unsaturated Fatty Acid Requirement of the Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of the Korean Fisheries Society*, **26**, 477-492.
- [14] Lee, S.M., Lee, J.Y., Kang, Y.J., et al. (1993) Effects of Dietary n-3 Highly Unsaturated Fatty Acids on Growth and Biochemical Changes in Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* I. Growth and Body Composition. *Journal of Aquaculture*, **6**, 89-105.
- [15] Lee, S.M., Lee, J.Y., Kang, Y.J., et al. (1993) Effects of Dietary n-3 Highly Unsaturated Fatty Acids on Growth and Biochemical Changes in Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* II. Changes of Blood Chemistry and Properties of Liver Cells. *Journal of Aquaculture*, **6**, 107-123.
- [16] Lee, S.M. and Hur, S.B. (1993) Effects of Dietary n-3 Highly Unsaturated Fatty Acids on Growth and Biochemical Changes in Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* III. Changes of Body Compositions with Starvation. *Journal of Aquaculture*, **6**, 199-211.
- [17] Ha, B.S., Kweon, M.J., Park, M.Y., et al. (1997) Comparison of Dietary Carotenoids Metabolism and Effects to Improve the Body Color of Cultured Fresh-Water Fisheries and Marine Fishes. *Journal of Korean Society and Food Science Nutrition*, **26**, 270-284.
- [18] Wang, X.J., Kim, K.W. and Bai, S.C. (2003) Comparison of L-ascorbyl-2-monophosphate-Ca with L-ascorbyl-2-monophosphate-Na/Ca on Growth and Tissue Ascorbic Acid Concentrations in Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Aquaculture*, **225**, 387-395. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(03\)00303-X](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(03)00303-X)
- [19] Wang, X.J., Kim, K.W., Park, G.J., et al. (2003) Evaluation of L-ascorbyl-2-glucose as the Source of Vitamin C for Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **34**, 1337-1341. <https://doi.org/10.1046/j.1365-2109.2003.00953.x>
- [20] Bai, S.C., Lee, K.J. and Jang, H.K. (1996) Development of an Experimental Model for Vitamin C Requirement Study in Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **9**, 169-178.
- [21] Bai, S.C. and Lee, K.J. (1998) Different Levels of Dietary DL-alpha-tocopheryl Acetate Affect the Vitamin E Status of Juvenile Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Aquaculture*, **161**, 405-414. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(97\)00288-3](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(97)00288-3)
- [22] Lee, S.M. and Kim, S.M. (1996) Evaluation of Supplemental Vitamin Premix in a Test Diet Containing Fish Meal as Protein Source for Juvenile Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Journal of Aquaculture*, **9**, 159-166.
- [23] Lee, S.M., Park, S.R. and Kim, J.D. (1998) Dietary Optimum Phosphorus Level of Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Fisheries Science and Technology*, **1**, 180-186.

- [24] Lee, S.M. and Park, S.R. (1998) Influence of P, Ca, Zn, Mg, Fe, K, Mn, or Se in the Dietary Mineral Premix on Growth and Body Composition of Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Journal of Korean Fisheries Society*, **31**, 245-251.
- [25] Katya, K., Lee, S., Bharadwaj, A.S., *et al.* (2017) Effects of Inorganic and Chelated Trace Mineral (Cu, Zn, Mn and Fe) Premixes in Marine Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf), Fed Diets Containing Phytic Acid. *Aquaculture Research*, **48**, 4165-4173. <https://doi.org/10.1111/are.13236>
- [26] Kim, J.W., Kim, S.G., Kim, S.G., *et al.* (2003) Effects of Dietary Copper Exposure on Accumulation and Histopathological Change in Liver of Juvenile Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Journal of Fisheries Science and Technology*, **6**, 81-87. <https://doi.org/10.5657/fas.2003.6.2.081>
- [27] Min, E.Y., Baeck, S.K. and Kang, J.C. (2014) Combined Effects of Copper and Temperature on Antioxidant Enzymes in the Black Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Fisheries and Aquatic Sciences*, **17**, 345-353. <https://doi.org/10.5657/FAS.2014.0345>
- [28] Kan, J.C., Kim, S.G. and Jang, S.W. (2005) Growth and Hematological Changes of Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf) Exposed to Dietary Cu and Cd. *Journal of the World Aquaculture Society*, **36**, 188-195. <https://doi.org/10.1111/j.1749-7345.2005.tb00384.x>
- [29] Kim, S.G., Jee, J.H., Kim, S.G., *et al.* (2003) Kinetic of Copper Accumulation and Elimination in Rockfish (*Sebastes schlegeli*) Tissues Exposed to Dietary Copper. *Journal of Fisheries Science and Technology*, **6**, 213-219. <https://doi.org/10.5657/fas.2003.6.4.213>
- [30] Kim, S.G., Kim, J.W. and Kang, J.C. (2004) Effect of Dietary Cadmium on Growth and Haematological Parameters of Juvenile Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **35**, 80-86. <https://doi.org/10.1111/j.1365-2109.2004.00991.x>
- [31] Hwang, U.G. and Kang, J.C. (2002) Effect of Nonylphenol on Plasma Glutamate Oxaloacetate Transaminase (GOT) and Glutamate Pyruvate Transaminase (GPT) in the Juvenile Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Journal of Fisheries Science and Technology*, **5**, 308-310. <https://doi.org/10.5657/fas.2002.5.4.308>
- [32] Cho, H.K., Jung, J.H., Lee, J.Y., *et al.* (2006) Effect of 4-Nonylphenol on the Gene Expression of Retinol-Binding Protein in the Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Development of Reproduction*, **10**, 177-187.
- [33] Jee, J.H., Park, K.H., Keum, Y.H., *et al.* (2006) Effects of 7,12-dimethylbenz(a)anthracene on Growth and Haematological Parameters in Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **37**, 431-442. <https://doi.org/10.1111/j.1365-2109.2005.01431.x>
- [34] Jee, J.H., Masroor, F. and Kang, J.C. (2005) Responses of Cypermethrin-Induced Stress in Haematological Parameters of Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **36**, 898-905. <https://doi.org/10.1111/j.1365-2109.2005.01299.x>
- [35] Lee, S.M. (2002) Apparent Digestibility Coefficients of Various Feed Ingredients for Juvenile and Grower Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Aquaculture*, **207**, 79-95. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(01\)00751-7](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(01)00751-7)
- [36] Bai, S.C., Choi, S.M., Kim, K.W., *et al.* (2001) Apparent Protein and Phosphorus Digestibilities of Five Different Dietary Protein Sources in Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **32**, 99-105. <https://doi.org/10.1046/j.1355-557x.2001.00009.x>
- [37] Lee, S.M., Jeon, I.G. and Lee, J.Y. (1996) Comparison of Various Fish Meals as Dietary Protein Sources for Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Journal of Korean Fisheries Society*, **29**, 135-142.
- [38] Hwang, J.H., Rha, S.J., Cho, J.K., *et al.* (2014) Dietary Flounder Skin Improves Growth Performance, Body Composition, and Stress Recovery in the Juvenile Black Rockfish (*Sebastes schlegeli*). Springerplus, **3**, 235. <https://doi.org/10.1186/2193-1801-3-235>
- [39] Choi, J., Rahman, M.M. and Lee, S.M. (2014) Distillers Dried Frain as a Partial Replacement for Wheat Flour in the Diet of Juvenile Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Fisheries and Aquatic Sciences*, **17**, 85-93. <https://doi.org/10.5657/FAS.2014.0085>
- [40] Bae, K.M. and Lee, S.M. (2015) Effects of Dietary Inclusion of Distillers Dried Grain as a Partial Replacement for Fish Meal on Growth Performance of Juvenile Rockfish *Sebastes schlegeli*. *JFMSE*, **27**, 390-398. <https://doi.org/10.13000/JFMSE.2015.27.2.390>
- [41] Lim, S.R., Choi, S.M., Wang, X.J., *et al.* (2004) Effects of Dehulled Soybean meal as a Fish Meal Replacer in Diets for Fingerling and Growing Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Aquaculture*, **231**, 457-468. <https://doi.org/10.1016/j.aquaculture.2003.09.008>
- [42] Lee, S.M. and Jeon, I.G. (1996) Evaluation of Soybean Meal as a Partial Substitute for Fish Meal in Formulated Diets for Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Korean Fisheries Society*, **28**, 586-594.
- [43] Yan, Q.G., Zhu, X.M., Yang, Y.X., *et al.* (2014) Feasibility of Partial Replacement of Fishmeal with Proteins from Different Sources in Diets of Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Journal of Ocean University of China*, **13**,

- 1054-1060. <https://doi.org/10.1007/s11802-014-2330-1>
- [44] Lee, S.M., Jeon, I.G., Lee, J.Y., *et al.* (1996) Substitution of Plant and Animal Proteins for Fish Meal in the Growing Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*) Feeds. *Journal of Korean Fisheries Society*, **29**, 651-662.
- [45] Lee, Y.W. and Lee, S.M. (2005) The Use of Meat Meal as a Dietary Protein Source Replacing Fish Meal in Juvenile Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **18**, 92-97.
- [46] Lee, S.M. and Pham, M.A. (2011) Effects of Carbohydrate and Water Temperature on Nutrient and Energy Digestibility of Juvenile and Grower Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Asian-Australasian Journal of Animal Science*, **24**, 1615-1622. <https://doi.org/10.5713/ajas.2011.11207>
- [47] Hwang, J.H., Rha, S.J., Han, K.H., *et al.* (2013) Body Composition of Black Rockfish *Sebastes schlegeli* Fed on Diets Containing Different Levels of Turmeric *Curcuma longa* L. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **46**, 540-545. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2013.0540>
- [48] Hwang, J.H., Lee, S.W., Rha, S.J., *et al.* (2013) Dietary Green Tea Extract Improves Growth Performance, Body Composition, and Stress Recovery in the Juvenile Black Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Aquaculture International*, **21**, 535-538. <https://doi.org/10.1007/s10499-012-9586-5>
- [49] Lee, K.W., Kim, H.S., Cho, S.H., *et al.* (2016) Effect of Dietary Inclusion of Yacon, Ginger and Blueberry on Growth, Feed Utilization, Serum Chemistry and Challenge Test against *Streptococcus iniae* of Juvenile Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **49**, 823-829. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2016.0823>
- [50] Yun, A., Kim, H.S., Seo, Y., *et al.* (2016) Effects of Dietary Antioxidant Supplementation on the Growth, Serum Chemistry, Body Composition and Challenge Test Results of Juvenile Rockfish *Sebastes schlegelii*. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **49**, 323-329. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2016.0323>
- [51] Lim, D.K., Yoo, K.Y., Shin, D.G., *et al.* (2009) Effects of Dietary Kugija *Lycium chinense* Supplementation on Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegelii*. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **42**, 250-256. <https://doi.org/10.5657/kfas.2009.42.3.250>
- [52] Lee, S., Yoo, G., Choi, S.M., *et al.* (2008) Effects of Dietary Probiotics Supplementation on Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **21**, 82-88.
- [53] Park, S., Wang, S.Y. and Han, K.N. (2008) Effects of Dietary Supplement of Probiotics on Growth and Blood Assay of Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **21**, 1-6.
- [54] Nam, T.J., Lee, S.M. and Pyeun, J.H. (1998) Effects of Insulin-Like Growth Factor-I (IGF-I) on Body Weight and the Concentration of Serum IGF Binding Proteins in Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Journal of Korean Fisheries Society*, **31**, 774-778.
- [55] Seo, J.Y., Kim, K.D. and Lee, S.M. (2009) Effects of Supplemental Herb Medicines in the Diets on Growth, Feed Utilization and Body Composition of Juvenile and Grower Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **22**, 112-117.
- [56] Kim, Y.C., Park, G.J., Lee, J.H., *et al.* (2009) Effects of Dietary β -1.3 Glucan on Growth Hematological and Body Composition in Juvenile Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **42**, 609-613. <https://doi.org/10.5657/kfas.2009.42.6.609>
- [57] Yi, Y.H. and Chang, Y.J. (1994) Physiological Effects of Seamustard Supplement Diet on the Growth and Body Composition of Young Rockfish, *Sebastes schlegeli*. *Bulletin of Korean Fisheries Society*, **27**, 69-82.
- [58] Kim, K.H., Hwang, Y.J. and Bai, S.C. (1999) Resistance to *Vibrio alginolyticus* in Juvenile Rockfish (*Sebastes schlegeli*) Fed Diets Containing Different Doses of Aloe. *Aquaculture*, **180**, 13-21. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(99\)00143-X](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(99)00143-X)
- [59] Yoo, G.Y., Wang, X.J., Choi, S.M., *et al.* (2005) Dietary Microbial Phytase Increased the Phosphorus Digestibility in Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* Fed Diets Containing Soybean Meal. *Aquaculture*, **243**, 315-322. <https://doi.org/10.1016/j.aquaculture.2004.10.025>
- [60] Lee, J.Y., Lee, S.M. and Jeon, I.G. (1995) Effects of a Practical Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*) Diet: Comparison with Raw Fish and Moist Pellet Diet. *Journal of Aquaculture*, **8**, 261-269.
- [61] Lee, S.M. and Jeon, I.G. (1996) Evaluation of Dry Pellet on Growth of Juvenile Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*) by Comparing with Moist Pellet and Raw Fish-Based Moist Pellet. *Journal of Aquaculture*, **9**, 247-254.
- [62] Kim, K.D., Kang, Y.J., Lee, J.Y., *et al.* (2008) Evaluation of Extruded Pellets for Grower Korean Rockfish *Sebastes schlegeli*. *Journal of Aquaculture*, **21**, 107-110.
- [63] Kim, K.W., Wang, X.J., Choi, S.M., *et al.* (2002) Long-Term Evaluation of Extruded Diets Compared with Raw Fish Moist Diet for Growing Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf). *Aquaculture Research*, **33**, 979-985. <https://doi.org/10.1046/j.1365-2109.2002.00750.x>
- [64] Lee, S.M., Hwang, U.G. and Cho, S.H. (2000) Effects of Feeding Frequency and Dietary Moisture Content on Growth,

- Body Composition and Gastric Evacuation of Juvenile Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Aquaculture*, **187**, 399-409. [https://doi.org/10.1016/S0044-8486\(00\)00318-5](https://doi.org/10.1016/S0044-8486(00)00318-5)
- [65] Lee, S.M., Kim, S.H., Jeon, I.G., *et al.* (1996) Effects of Feeding Frequency on Growth Feed Efficiency and Body Composition of Juvenile Korean Rockfish (*Sebastes schlegeli*). *Journal of Aquaculture*, **9**, 385-394.
- [66] Lee, J.H., Lee, B.J., Kim, K.W., *et al.* (2013) Optimal Feeding Frequency for Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* Fed Commercial Diet at Two Different Water Temperatures. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **46**, 761-768. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2013.0761>
- [67] Lee, J.H., Kim, K.W., Lee, B.J., *et al.* (2013) Optimum Feeding Rate and Frequency in Juvenile Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* Fed a Commercial Diet. *Korean Journal of Fisheries and Aquatic Sciences*, **46**, 753-760. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2013.0753>
- [68] 冒树泉, 邹明好, 王春生, 等. 许氏平鲉幼鱼适宜投喂频率的研究[J]. 动物营养学报, 2014, 26(8): 2379-2385.
- [69] Mizanur, R.M. and Bai, S.C. (2014) A Review of the Optimum Feeding Rates and Feeding Frequency in Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* Reared at Seven Different Water Temperatures. *Fisheries and Aquatic Sciences*, **17**, 229-247. <https://doi.org/10.5657/FAS.2014.0229>
- [70] Mizanur, R.M., Yun, H., Moniruzzaman, M., *et al.* (2014) Effects of Feeding Rate and Water Temperature on Growth and Body Composition of Juvenile Korean Rockfish, *Sebastes schlegeli* (Hilgendorf 1880). *Asian-Australasian Journal of Animal Science*, **27**, 690-699. <https://doi.org/10.5713/ajas.2013.13508>
- [71] Park, C.W., Kim, M.S., Park, Y.J., *et al.* (2001) A Preliminary Study on the Growth and Feeding of Rockfish, *Sebastes schlegeli*, in Illuminated Sea Cage. *Ocean and Polar Research*, **23**, 279-284.
- [72] Choi, H.S., Myoung, J.I., Park, M.A., *et al.* (2009) A Study on the Summer Mortality of Korean Rockfish *Sebastes schlegeli* in Korea. *Journal of Fish Pathology*, **22**, 155-162.
- [73] Lee, D.C., Park, Y.C., Jeon, C.Y., *et al.* (2013) A Report on the 2012 Mass Summer Mortalities of Black Rockfish, *Sebastes schlegeli* in the Southeast Sea, Korea. *Journal of Fish Pathology*, **26**, 173-183. <https://doi.org/10.7847/jfp.2013.26.3.173>
- [74] Choi, J. and Lee, S.M. (2014) Growth of Juvenile Sea Cucumber *Apostichopus japonicus* in Integrated Culture with Rockfish *Sebastes schlegeli* or Abalone *Haliotis discus hannai*. *Korean Journal Fish Aquatic Sciences*, **47**, 796-800. <https://doi.org/10.5657/KFAS.2014.0796>

知网检索的两种方式:

1. 打开知网页面 <http://kns.cnki.net/kns/brief/result.aspx?dbPrefix=WWJD>
下拉列表框选择: [ISSN], 输入期刊 ISSN: 2373-1443, 即可查询
2. 打开知网首页 <http://cnki.net/>
左侧“国际文献总库”进入, 输入文章标题, 即可查询

投稿请点击: <http://www.hanspub.org/Submission.aspx>

期刊邮箱: ojfr@hanspub.org